

GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 15 DE OCTUBRE DE 1809.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Nueva-Yorck 16 de agosto.

Acabamos de recibir varios periódicos ingleses, en los cuales se habla de la *indulgencia* con que el gobierno británico ha tratado á nuestro comercio, permitiéndonos llevar á Holanda ciertas mercancías. Pero ¿ignora por ventura la Inglaterra y la Europa toda que poco tiempo despues de concedido este permiso á nuestras embarcaciones, dió el gabinete de S. James *licencias* ó pasaportes secretos á todos los buques ingleses que quisiesen hacer en Holanda el comercio de contrabando?

Hoi se ha reunido aquí un número considerable de ciudadanos respetables con el objeto de formar una *sociedad contra los desafíos*. Todos los vocales han prometido solemnemente no dar jamas su voto en las elecciones á favor de ningún individuo que haya tenido ó tenga parte directa ó indirecta en un desafío.

SUECIA.

Estocolmo 6 de setiembre.

S. M. el Rei ha convocado á los estados del reino para una junta solemne, y les ha comunicado la contestacion del príncipe de Augustemburgo á la carta en que S. M. le avisaba su eleccion á la dignidad de príncipe real de Suecia. Ya se hizo saber al público el contenido de la contestacion.— S. M. ha participado igualmente á la dieta que „las intenciones benignas de S. M. el „Emperador Napoleon hacen esperar un arreglo próximo con la Francia, y ademas „que ya estan allanadas las dificultades que „habian impedido la abertura de las negociaciones con la Rusia.”

Acaba de publicarse otro parte del ge-

neral en gefe baron de Puke, con fecha de 27 de agosto, y segun su contenido parece cierto que el ejército ruso prosigue su marcha retrógrada, quemando quantos puentes encuentra al paso. El general sueco ha destacado la fragata el *Juramas*, seis lanchas cañoneras y algunas tropas con el objeto de que se adelanten á los rusos, y se apoderen de los transportes de víveres y de municiones que, segun varios avisos, deben de haber llegado á Pitheá.

Si hemos de dar crédito á la relacion de los prisioneros, el ejército ruso ha padecido en la batalla de Saefwar una pérdida mui considerable, que el general sueco hace subir á 2000 hombres; pero ¿quién ha de fiarse de semejantes relaciones? Los prisioneros rusos añaden que en dicha batalla quedó muerto el general Tutchof, y herido el general Alzaref.

Cotejando atentamente los diversos partes remitidos por el general en gefe baron de Puke, resulta que el plan de este general no ha tenido el éxito mas completo, puesto que intentaba coger entre dos fuegos á 1000 rusos; pero como el cuerpo del general Wrede no pudo seguir los movimientos de los rusos, no le ha sido posible lograr su intento.

HUNGRIA.

Buda 10 de setiembre.

SS. MM. el Emperador y la Emperatriz permanecen todavía en Totis, en donde está tambien el archiduque Palatino.

Ayer se han celebrado exéquias solemnes por el difunto archiduque Primado. Toda la nobleza húngara ha asistido vestida de luto riguroso.

Del dia 14. La gazeta de esta ciudad rectifica hoi las noticias que dió 15 dias há

sobre los negocios de la Servia, refiriéndose á una carta de Semlin del 24 de agosto último. Las cartas recibidas directamente de Belgrado, con fecha del 2 de setiembre, contienen lo que sigue:

„ Los turcos no se han presentado á la vista de esta fortaleza, ni tampoco son dueños de Semendria. Las posiciones de Bo-retschesch y Kalitsch, situadas delante de Semendria en el embocadero del Morawa, se hallan en el mejor estado de defensa, y ocupadas por una guarnicion respetable: estas posiciones dominan la corriente del Danubio. Los turcos no podrian siquiera acercarse á Semendria, sin que antes tomasen aquellas dos plazas.

„ El ejército principal de los turcos permanece todavía en observacion á la vista del campo grande fortificado de los servios, que estos estan ahora demoliendo. La vanguardia turca ha ocupado la pequeña porcion de la Servia situada á la otra parte del Morawa, y que baña el Drina oriental. Es cierto que algunas partidas de tropas turcas han pasado el Morawa por tres puntos, y han hecho algunas correrías en las aldeas vecinas: uno de estos destacamentos habia llegado hasta Jakodina, lo que ha dado motivo á que algunos habitantes de la Servia, sobrecogidos de un terror pánico, se hayan refugiado al territorio austriaco en Sirmia y en el Bannato; pero estas partidas de turcos permanecieron corto tiempo en la parte de acá del Morawa. Los servios han cogido muchos prisioneros, han muerto á otros, y los demas han sido arrojados á la otra orilla.]

„ El general Czerni-Jorge ha hecho formar atrincheramientos en los puntos principales por donde pueda intentar el enemigo pasar el Morawa: el desfiladero de Bakardan y el bosque inmediato se han fortificado con numerosas empalizadas. El comandante del cuerpo servio, acantonado en las márgenes del Drina occidental por el lado de la Bosnia, ha recibido orden de reunirse con el cuerpo principal. El 26 de agosto pasó el Kolubara, y á estas horas estará ya en las orillas del Morawa.

„ Los gefes de los servios creian que los turcos no se atreverian á pasar el Morawa, á menos que no quisiesen sacrificar la mitad de su gente. No obstante, temen mucho la artillería turca, que parece habia hecho muchos progresos.”

Resulta pues de todo esto que aunque los negocios de los servios no hayan sido brillantes, estan muy lejos de hallarse en el último apuro; y ciertamente mudarán de semblante si el ejército ruso, á las órdenes del príncipe Prosorowitz, ha pasado ya el Danubio, como se cree con bastante fundamento.

Escriben de Bucharest, en Valaquia, con fecha del 5 de agosto, que el general Milloradowitz salió de aquella ciudad para acompañar al príncipe Prosorowski en su expedicion mas allá del Danubio; y que el general Langeron, que ha reemplazado á Milloradowitz, ha tomado, con las tropas que quedan todavía en Valaquia, una posicion ventajosa enfrente de Giurgewo.

SAXONIA.

Dresde 10 de setiembre.

Los oficiales saxones han convidado ayer á un banquete á los oficiales franceses y polacos de la division de Saint-Cir. Se brindó á la salud de S. M. el Emperador Napoleon, y á la de S. M. el Rei de Saxonia, y á la de las naciones armadas para dar la paz general al continente, objeto de los deseos de todos.

La cosecha es abundantísima este año en toda la Saxonia, y el tiempo ha favorecido mucho la recoleccion.

Nuestro ejército consta ya de 12 batallones y de 10 esquadrones. Tambien tenemos una artillería formidable. Las tropas ejecutan todos los dias grandes maniobras. El campo, establecido de ocho dias á esta parte, es muy singular por la elegancia y el aseo que hai en él. El coronel Armand, gefe del 22.º regimiento de infantería de línea, es quien tiene el mando de este campo.

El mayor Grulman, oficial austriaco, y el baron de Buol, encargado de Negocios que fue de la corte de Viena cerca de la nuestra, llegaron aqui el dia 7 con una carta del general Kienmayer, que manda un ejército de milicias en Bohemia, dirigida al general comandante de las tropas saxonas. Despues de haber recibido la respuesta, los enviados austriacos partieron con escolta para Toeplitz. Aunque no se trasluce nada sobre el verdadero objeto de su comision, sabemos de positivo que no era relativa á la paz ni á la guerra.

CONFEDERACION DEL RIN.

Stuttgart 19 de setiembre.

Ha pasado por esta ciudad para Strasburgo el príncipe Solinski, coronel y edecan general de S. M. el Emperador de Rusia.

Lindau 14 de setiembre.

Continúan con suma actividad los interrogatorios del doctor Schneider. Se dice que en el papel que ha hecho, todas sus miras han sido muy patrióticas. En los principios, por la consideración que gozaba y el influxo que tenía, impidió que se sublevaran los habitantes del Voralberg; pero que cuando los austriacos entraron en aquel país se vió en la penosa alternativa de emigrar abandonando sus bienes, ó aceptar el gobierno del país que se le ofrecía. Se decidió por este último partido, que le daba ocasión de hacer servicios importantes al Rei y á los naturales de aquella provincia. Por él se ha preservado el país de las escenas de sangre y de robo que ha habido en el Tirol; él ha salvado la vida y los bienes de muchos funcionarios bávaros; y se dice que á él solo se debe el haberse extinguido la insurrección. Por la conducta que ha guardado desconfiaban muchas veces de él sus conciudadanos, y su vida se ha visto frecuentemente en grande riesgo. Por último, á no haber estado convencido de la pureza de sus intenciones, no se hubiera presentado voluntariamente á las avanzadas francesas.

GRAN BRETAÑA.

Londres 19 de setiembre.

Está decidido que han de quedar en Flesinga y en la isla de Walcheren de 12 á 15⁰ hombres solamente. El resto de la famosa expedición vuelve á Ramsgat. Se han establecido algunos paquebotes para Walcheren. El almirante lord Gardner ha vuelto el día 8 de Flesinga á Yarmouth. Nuestros periódicos están llenos de sarcasmos y acusaciones contra lord Chatam, comandante en jefe de la expedición. Se asegura que va á juntarse un consejo de guerra para examinar su conducta.

SUIZA.

Lucerna 17 de setiembre.

De algun tiempo á esta parte se estan

1267
formando en Lucerna muchos establecimientos útiles. El gobierno de Saint-Gall acaba de fundar un gimnasio destinado á la educación de los niños católicos, el qual se abrirá solemnemente el 16 de octubre próximo, día de Saint-Gall, patron del país.

En Zurich la sociedad de beneficencia ha abierto una escuela en donde los ciegos pobres podrán aprender un oficio de primera necesidad. El número de estos desgraciados asciende ya á 261 en el canton de Zurich. Los particulares acomodados han suministrado los fondos de este establecimiento.

Berna 17 de setiembre.

Hace algunos días que se ha encontrado en Friburgo (en Suiza) un vaso antiguo, que contenía varias monedas de plata por valor de 40 luises poco mas ó menos. Las hai de dos tamaños diferentes, pero todas tienen un mismo sello, y todavía no se sabe á qué época pertenecen. S. E. el landamman, que se interesa tanto en los progresos de las artes y ciencias, ha dado las disposiciones necesarias para que se examinen estas monedas por antiquarios inteligentes, y se dará al público el resultado de sus observaciones.

IMPERIO FRANCES.

Roma 16 de setiembre.

La consulta extraordinaria acaba de expedir un decreto que contiene las disposiciones siguientes:

„Las bibliotecas, museos, colecciones y demas establecimientos públicos de ciencias y artes, como tambien los monumentos pertenecientes al estado, se confían á la vigilancia de la autoridad pública. Los que fueren convencidos de haber destruido ó deteriorado algunos de dichos monumentos, sufrirán la pena establecida por la lei de 13 de abril de 1793. Los que tuviesen en su poder manuscritos, títulos, cartas antiguas ó diplomas, medallas ú otros objetos de esta naturaleza pertenecientes á casas y establecimientos del estado, estan obligados á presentarlos en el espacio de un mes al subprefecto de su distrito, baxo la pena de ser tratados con todo el rigor de las leyes. Qualquier particular que posea objetos de

artes ó de antigüedades que se hubiesen hallado en excavaciones hechas en terrenos suyos, si quisiere desprenderse de ellos, podrá presentar una lista á la comision encargada de conservar los monumentos públicos, la qual dará informe sobre el mérito de dichos objetos, y señalará la recompensa ó el precio que sea justo dar á los propietarios."

Amberes 23 de setiembre.

A consecuencia de un decreto imperial del 5 de setiembre se ha organizado el ejército de Amberes en tres cuerpos. El ala derecha, compuesta, como hemos dicho ya, de tropas holandesas, está mandada por el mariscal Dumonceau. El centro, á las órdenes del general Reille, edecan de S. M., se compone de dos divisiones y de quatro brigadas, que constan de los regimientos provisionales 18.º, 4.º, 3.º, 21.º, 6.º, 7.º, 19.º y 20.º La primera division la manda el general Gilli, y la segunda el general Courroux. Los generales de brigada empleados en este cuerpo son Laurent, Clement, Jacopin y Masson.

El general Rampon manda el ala izquierda. Este cuerpo de ejército forma dos divisiones y cinco brigadas, compuestas de las legiones del Norte 1.ª, 23.ª y 4.ª, y de varias guardias nacionales organizadas por el general Rei. La primera division está á las órdenes del general Chambarlach, y la segunda á las del general Lamarque. Los cinco generales de brigada son Valletaux, Deveaux, Cacault, Benier y Burke. El ayudante comandante Chanteaux es gefe del estado mayor del ala izquierda.

La caballería se compone de los regimientos provisionales 1.º de húsares, 1.º de cazadores, 7.º de dragones, otro 7.º de dragones, y de tres regimientos de gendarmería.

El general Klein manda esta division, y estan á sus órdenes los generales de brigada Duverger, Naleche y Buquet. El coronel Duchatel es gefe del estado mayor.

Tambien hai un número considerable de zapadores y minadores, y un batallón

de obreros de la marina con todos los utensilios necesarios.

ESPAÑA.

Madrid 14 de octubre.

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 6 de julio de 1809.

Don Josef Napoleón por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

„Enterado con dolor de que muchos de los curas párrocos de estos reinos, por los abusos introducidos en la percepcion de diezmos, carecen hasta de lo absolutamente preciso para su subsistencia; queriendo proveer al remedio de estos males, y fixar la suerte de unos sugetos tan recomendables y útiles como principales pastores de la iglesia,

Hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. Fixamos el *minimum* de la cóngrua de los curas párrocos de estos reinos en la cantidad de 400 ducados anuales.

ART. II. Nuestro ministro de Negocios eclesiásticos nos propondrá los medios mas conducentes para que esta medida general se efectúe con la posible brevedad, respecto á aquellos cuya cóngrua no llegase á esta cantidad.

ART. III. En los pueblos en que hubiese bienes, rentas ó réditos pertenecientes á sugetos que se hallasen en provincias no sumisas, autorizamos á las justicias para que por de pronto paguen con ellos á los curas párrocos el *deficit* que experimentasen en su cóngrua hasta la cantidad señalada en el artículo I.

ART. IV. Nuestro ministro de Negocios eclesiásticos, de lo Interior y de Policía general quedan encargados, cada uno en la parte que le toca, de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo."